



REAL MADRID Ramos se encara con Florentino Pérez en el vestuario **P33**

CULTURA Los secretos de familia de García Márquez en un libro **P30**



8-M: el gran día feminista

Las mujeres de todo el mundo celebran hoy una jornada a favor de sus derechos y en contra de la discriminación y la brecha de género

EL PAÍS, Madrid / México Las mujeres están hoy llamadas a un nuevo impulso de movilización feminista en un 8-M, Día de la Mujer, marcado por los ecos del gran éxito de 2018 y también por el riesgo de involución que recorre el mundo.

Vuelve el 8 de marzo. Ha cambiado todo y no ha cambiado nada. Sigue la brecha de género abierta, siguen los techos de hor-

migón en las empresas. Las siguen matando en todo el planeta. Es un año incierto, con un riesgo de involución por la irrupción de la ultraderecha en distintos países del mundo, entre ellos Brasil, con el presidente Jair Bolsonaro a la cabeza y sus proclamas misóginas, machistas y racistas. En Argentina, la huelga tiene un añadido más ya que la llamada *marea verde* volverá

con una nueva propuesta de ley por el aborto legal "aún mejor" que la que estuvo cerca de aprobarse el año pasado, según una de las integrantes de la campaña nacional Agustina Vidales.

En México, con el nuevo Gobierno de Morena (izquierda), el debate también ha irrumpido en la política. Por primera vez en la historia del país, el Poder Legislativo tiene casi el mismo

número de hombres y de mujeres. La Cámara de Diputados está formada por 500 legisladores: 241 mujeres y 259 hombres, mientras que en el Senado, de los 128 legisladores que lo integran, 63 son mujeres. EL PAÍS ha reunido a cinco parlamentarias de distintos partidos, procedencias y edades para conocer sus razones. **PÁGINAS 22 A 27**

EDITORIAL EN LA **PÁGINA 12**

EE UU vigiló a periodistas que informaban de la caravana de migrantes

La cadena local NBC7 dice que se divulgaron sus datos y pasaportes

PABLO X. DE SANDOVAL **Los Ángeles**

Las autoridades estadounidenses crearon una base secreta de datos sobre los periodistas, activistas y abogados que seguían a la caravana de inmigrantes centroamericanos que en noviembre intentó entrar en Estados Unidos desde México, según una exclusiva de la cadena local NBC7 de San Diego. En algunos casos, el Gobierno de EE UU llegó a colocar una "alerta" en sus pasaportes. **PÁGINA 5**

El BCE intenta evitar otra crisis en Europa con un plan de choque

LUIS DONCEL, Madrid

El Banco Central Europeo admite la gravedad de la situación. La economía de la zona euro se está deteriorando. El PIB de los socios del euro ya no crecerá este año un 1,9%, como preveía el eurobanco en diciembre, sino un 1,1%. La de ayer fue una revisión "sustancial", según reconoció el propio Mario Draghi, presidente del organismo. Y sorprendió con dos medidas: aplazó la subida de tipos y aprobó una nueva oleada de liquidez para los bancos, la tercera desde la Gran Recesión. **PÁGINA 36**



CHINA ELEVA LA TENSIÓN COMERCIAL CON ESTADOS UNIDOS. Huawei, el gigante chino tecnológico, demandó ayer a EE UU por vetar la compra de sus productos. En la imagen, dos empleadas ayer en un local de la firma en la provincia de Shenzhen. / KIM CHEUNG (AP) **PÁGINA 6**

Italia entrega casi 600 piezas artísticas que salieron del país en los años sesenta

El arte robado vuelve a México

LORENA PACHO, Roma Italia devolvió el miércoles un botín de 594 pinturas robadas en México en los años sesenta y trasladadas a través del mercado negro al país transalpino. Las piezas recuperadas y entregadas por el ministro de Cultura italiano, Alberto Bonisoli, son exvotos tradicionales, unas pequeñas pie-

zas de madera y tela pintadas entre los siglos XVIII y XX por artistas desconocidos como ofrenda de agradecimiento o devoción a Dios, a la Virgen o a algún santo. La recuperación de estas obras populares, gracias al trabajo de los *carabinieri* de patrimonio, ha llevado dos años de investigación y diplomacia. **PÁGINA 29**



Ilhan Omar, la política demócrata acusada de antisemitismo

La musulmana que desafía al Congreso

YOLANDA MONGE, Washington

Ilhan Omar, la congresista demócrata de 37 años y origen somalí que ha llegado al Capitolio de EE UU, agita la política estadounidense no solo por ser la primera en llevar hiyab, sino por sus comentarios antisemitas que han dividido a su partido y al propio Congreso. **PÁGINA 4**